

À la une

Écrans et enfants : « Susciter une prise de conscience » Corinne Bordin-Lherpinière, coordinatrice du Contrat Local de Santé de Châteauroux Métropole

Les écrans pour nos enfants, un défi sanitaire ? Le 30 avril dernier, une commission d'experts a remis son [rapport](#) au président de la République. L'objectif : faire le point sur l'impact des écrans sur le développement des jeunes enfants, du point de vue de la santé physique et mentale, et créer des outils, différenciés selon l'âge, pour les en prémunir. À Châteauroux, une initiative pour sensibiliser enfants et parents, et proposer des alternatives aux écrans, est déjà en route depuis 2018. Corinne Bordin-Lherpinière, coordinatrice du contrat local de santé de Châteauroux Métropole, nous raconte.



Pourquoi avoir lancé “Écrans à la diète”, ce grand défi pour déconnecter en famille ?

Le rapport remis au président de la République est pertinent, car il offre des leviers précieux pour ajuster nos projets de promotion de la santé ! À Châteauroux, depuis 2018, nous avons décidé de lancer une campagne de sensibilisation mêlant éducation, santé et culture numérique. Nos élus voulaient travailler sur ces problématiques, car il existe un véritable enjeu citoyen sur la place des écrans dans les familles. Ces questions sont également partagées par les enseignants, qui observent de plus en plus des troubles de l'attention ou du sommeil, et qui se posent la question de la culture numérique à l'école et dans les foyers. Les effets de cette culture sur la santé sont nombreux et inquiétants d'autant plus qu'ils sont présents chez des jeunes encore en développement : baisse de la vue, de l'attention, du sommeil...

En quoi consiste ce défi ?

À l'automne dernier, on a tenu une conférence inaugurale et entre-temps, on a réalisé des projets préparatoires dans le lycée Pierre et Marie Curie de Châteauroux, durant lesquels on a travaillé sur le lien entre numérique et vie affective et sexuelle. Les élèves ont ensuite réalisé une exposition sur la place du numérique dans leur vie, qu'ils ont intitulé "Miroir sur la réalité". Puis on a lancé un défi à l'école primaire : faire un régime des écrans pendant 1 semaine. Ce défi se présente sous un format ludique et non-brutal afin d'éduquer sur ce sujet dans un premier temps. On a ainsi proposé de ne pas utiliser d'écrans avant l'école, après l'école, ainsi que les mercredis lorsque les enfants n'ont pas classe. Pouvons-nous vivre autrement que devant les écrans ? On a également voulu aborder la question de l'isolement lié à l'utilisation excessive des écrans, dans le but de susciter une prise de conscience. Étant donné qu'il s'agit d'un challenge, on a commencé par une classe, puis une école et un centre de loisirs. Comme le mois sans tabac, ce défi est partagé, on essaye de le réaliser ensemble.

Quelles sont les alternatives à la connexion ?

On ne voulait pas laisser les familles seules face à ce défi, donc on a commencé à réfléchir sur quelles pouvaient être les alternatives à la

connexion. Avec le tissu local, on a proposé des goûters après l'école, des activités de bien-être, sportives, mais également des temps de réflexion collective à l'école sur les usages, avec les enfants et partagés par les familles. On a ainsi monté un collectif d'une vingtaine de professionnels : enseignants, centre sociaux, le réseau CANOPÉ, élus, praticiens bien-être, intellectuels, cliniciens locaux, assistantes sociales, acteurs de la PMI, psychologues du RASED, artistes... Avec ce collectif, nous avons réalisé des spectacles pour partager autre chose.

Comment sensibiliser le plus grand nombre ?

Un film a été diffusé avec comme héros, un personnage qui arrive à se libérer de l'usage des écrans. Les objectifs de ce film étaient de montrer comment garder la maîtrise du numérique et d'éclairer sur la place que cela prend dans nos vies. Les adultes ayant une grande part de responsabilité dans le cadre instauré avec leurs enfants, il est nécessaire de les éduquer sur comment on peut instaurer des rituels pour avoir une meilleure hygiène de vie, car comme pour l'alimentation ou le dentaire, cela ne va pas forcément de soi... Le dernier défi, la 6e édition, a eu lieu du 8 au 12 avril, on a réussi à toucher 2 000 enfants, avec toute leur aventure consignée dans un petit carnet de bord, distribué préalablement. 14 communes sont concernées par le projet, et dans la ville du Poinçonnet, cette question est devenue un des projets importants de la commune.

Comment mobilisez-vous les professionnels de santé ?

Étant donné que nous partageons les mêmes enjeux, il est essentiel de commencer par examiner notre propre rapport à ces questions afin de pouvoir améliorer notre compréhension. Dans les lieux de soins, la question du numérique est désormais un sujet évoqué car il peut masquer l'absence de relation, peut interférer dans les relations : c'est la technoférence. Surtout pendant l'enfance, il y a un besoin crucial d'interactions vivantes et incarnées notamment pendant les 1 000 premiers jours de vie. Lors des ateliers d'éducation à la parentalité, ce sujet est maintenant abordé. Nous devons ritualiser certains de nos usages : sortir les portables des chambres pour améliorer le sommeil, les éloigner lors des temps de repas pour favoriser les échanges et limiter notre utilisation quotidienne.

Réduire les risques liés aux addictions sans substance

Un appel à projets régional a été lancé dans le cadre du fonds de lutte contre les addictions : « Addictions sans substance ». Ce fonds concourt à la mise en œuvre du programme national de lutte contre le tabac 2023-2027 et de la stratégie interministérielle de mobilisation contre les conduites addictives 2023-2027, et de leur déclinaison à l'échelle régionale (projet régional de santé, programme régionale de lutte contre le tabac en particulier). Cet appel à projets régional finance des actions de prévention répondant à l'un de ces trois axes :

Axe 1 : Protéger les jeunes et prévenir l'entrée dans les addictions sans substance ;

Axe 2 : Réduire les risques liés aux addictions sans substance ;

Axe 3 : Amplifier certaines actions auprès de publics prioritaires dans une volonté de réduire les inégalités sociales et territoriales de santé.

Pour y répondre, jusqu'au 3 juin 2024, c'est [par ici](#).

Sommaire

Dans ce numéro, vous trouverez :

- La météo sanitaire
- Prévention : l'InCa en campagne contre les UV
- Ce 17 mai, journée mondiale de l'hypertension artérielle
- Au Printemps de Bourges, la prévention à l'honneur
- Maintien à domicile des personnes âgées : une innovation expérimentale en Eure-et-Loir !
- Dans le Loir-et-Cher, le SAS en bonne voie !
- Clara de Bort en visite au CH de Loches
- De beaux projets à venir pour le Centre Hospitalier Jacques Cœur !
- Le bus santé Pithiviers - Orléans est en route
- Une nouvelle interface pour les professionnels du territoire orléanais !
- Focus sur l'hébergement temporaire en sortie d'hospitalisation en EHPAD
- Moustique tigre : pensez au signalement !
- Un semi-marathon pour les hospitaliers du CHU d'Orléans
- Mayotte : appel à la solidarité
- Le CHAM se dote d'un échographe de pointe
- En pratique : ETP, L'éthique du jeu-vidéo en santé
- De nouveaux appels à projets

- Votre agenda
 - Le coin RH : Dr Évelyne Cristol, nouvelle présidente de l'Ordre des médecins 41
 - La santé recrute en Centre-Val de Loire
-

La météo Sanitaire

La météo sanitaire reste favorable cette semaine. Pour plus d'informations, consultez le bulletin régional de situation épidémiologique produit par la Cellule régionale de Santé publique France en région Centre-Val de Loire, à consulter [ici](#).

Généralistes, pédiatres : devenez Sentinelle !

La météo sanitaire c'est aussi grâce au réseau des médecins Sentinelle. Le réseau de médecins de Centre-Val de Loire existe (merci à eux !), mais davantage de médecins généralistes et pédiatres pourraient le rejoindre, pour mieux repérer et suivre les épidémies. Vous voulez en savoir + ? Vous voulez participer ? Contactez l'épidémiologiste en charge de la région, Audrey Le Hegaret : audrey.lehegaret@iplesp.upmc.fr.

Pour rappel, tout événement susceptible d'avoir un impact sur la santé de la population ou sur le fonctionnement de l'offre de soins doit faire l'objet d'un signalement à l'Agence Régionale de Santé. Le point focal régional est destiné aux professionnels, il est joignable 24h/24 7j/7 au 02 38 77 32 10.

Focus Prévention

L'ombre, c'est l'endroit le plus cool du printemps !



Pendant le printemps, et surtout au moment des week-ends prolongés de mai, puis tout au long de l'été, l'Institut national du cancer va déployer une campagne de publications sur les réseaux sociaux sur la prévention des rayonnements UV. Les objectifs : informer sur les méfaits des rayonnements UV, leurs répercussions sur la survenue de cancers de la peau et en rappeler les facteurs de risque ; alerter sur l'origine des cancers cutanés, principalement liés aux expositions intensives survenues dans l'enfance ; et valoriser l'ombre comme « endroit le plus cool du printemps » puis de l'été. Un kit propose le programme pour le mois de mai et sera complété prochainement avec un programme pour l'été. Le programme proposé a démarré au moment du pont du 3 mai « Journée mondiale du soleil », puis se poursuivra pendant les ponts des 8 et 20 mai et ensuite jusqu'à la fin de l'été avec d'autres visuels. N'hésitez pas à promouvoir ces informations sur vos réseaux sociaux, et auprès de vos patients. Retrouvez les informations utiles et quelques publications prêtes à diffuser [à télécharger ici](#).

En bref

Ce 17 mai, journée mondiale de l'hypertension artérielle



Le saviez-vous ? Le 17 mai est la journée mondiale de l'hypertension artérielle. L'occasion de rappeler l'importance de la lutte contre ce facteur de risque des maladies cardiovasculaires, aussi appelée par les professionnels de santé HTA. L'hypertension artérielle (HTA) est la maladie chronique la plus fréquente en France et un facteur de risque important de maladies cardiovasculaire, rénale et de démence. L'ARS Centre-Val de Loire s'engage pour une meilleure prise en charge de l'hypertension artérielle : dans le cadre du PRS 2023-2028 pour les cinq années à venir, l'ARS a fait le choix d'intégrer un parcours dédié notamment à l'hypertension artérielle dans sa politique de santé afin d'y optimiser les filières de prise en charge et de dépistage de cette maladie aujourd'hui largement sous diagnostiquée.

Sous l'égide de l'ARS, il a été identifié par un groupe d'experts un besoin d'amélioration des connaissances du contrôle tensionnel de la population de la région. Un travail de diversification des professions de santé en capacité de faire ce diagnostic d'HTA, de réaliser de la prévention puis d'orienter les patients vers un parcours de soins dédié est mené. Les médecins généralistes, infirmiers en pratiques avancées (IPA) et infirmières « Action de santé libérale en équipe » (ASALEE) doivent avoir un rôle central dans la coordination du parcours, l'éducation thérapeutique et la promotion de la prescription de l'activité physique adaptée des patients. Dans cette démarche de parcours coordonné en ambulatoire, les Maisons de santé pluridisciplinaires et les Communautés professionnelles territoriales de santé sont encouragées à développer des actions spécifiques sur l'hypertension.

Au Printemps de Bourges, la prévention à l'honneur



Une action innovante ! Lors du traditionnel stand "Fête la pause" installé au Printemps de Bourges, la Fédération régionale des acteurs en promotion de la santé (FRAPS) a mis en place un bilan vaccination pour sensibiliser les festivaliers à cet acte de prévention indispensable. Du mercredi 24 au jeudi 25 avril, des professionnels de santé du Centre de lutte antituberculeuse (CLAT) et du centre de vaccination IRSA ont pu conseiller 59 personnes, dont 44 femmes, de tous les âges. Au programme : la remise d'une vingtaine de carnets de vaccination et de documentation autour du HPV et de la coqueluche. Un festivalier a même souhaité se faire vacciner sur place ! Financé par l'ARS, le stand permet également d'échanger autour de l'ensemble des sujets de prévention. Avec des animations ludiques et des outils de prévention : bouchons d'oreilles, préservatifs, capotes pour verres, ethylo-tests... L'objectif : aborder les questions des conduites addictives, du harcèlement dans les milieux festifs, de la vaccination... L'ARS a également financé une équipe itinérante pour marauder dans le festival, dans une démarche d'aller-vers les jeunes. Pour leur distribuer des outils de prévention et faire le lien avec les équipes de la sécurité civile, pour éviter d'engorger les urgences du CH de Bourges. Toute la bobologie a ainsi été traitée sur place. Pendant la durée du festival, le CH a par ailleurs obtenu le renfort, via la réserve sanitaire, d'infirmiers. Une vraie bouffée d'oxygène pour les équipes.

Maintien à domicile des personnes âgées : une innovation expérimentale en Eure-et-Loir !



Une belle initiative en Eure-et-Loir ! Depuis septembre 2023, le projet innovant VIGIE-AGE – Création et évaluation d’une filière de soins gériatriques (aiguë et chronique) – vise à diminuer les passages aux urgences et les hospitalisations des personnes âgées de 70 ans ou plus, polypathologiques, en proposant un parcours de soins innovant. Une équipe pluridisciplinaire collaborative est composée de professionnels de santé libéraux, de Service de soins infirmiers à domicile (SSIAD) et de professionnels de santé hospitaliers. Il agit aussi bien en surveillance à distance qu’en intervention mobile support (24h/24 et 7j/7). Le parcours de soins est soutenu par une plateforme de télésurveillance (EPOCA) s’appuyant sur l’analyse de données remontées par des objets connectés pour identifier et anticiper les épisodes de dégradation de l’état de santé du patient et en suivre l’évolution, la réévaluation comme l’implémentation des décisions, en liens avec le médecin traitant, l’expertise gériatrique hospitalière et les paramédicaux habituels du patient.

Deux types de parcours sont proposés. Un parcours de prise en charge aiguë (parcours GAD - Gériatrie aiguë à domicile) et un parcours de prise en charge continue (parcours AMAD - Accompagnement médicalisé à domicile). L’objectif cible total est de 600 patients. L’expérimentation relève de l’article 51 de la Loi de financement de la sécurité sociale de 2018, et est prévue pour une durée d’un an. Actuellement, le dispositif est décliné sur les EHPAD rattachés au CH de Chartres à savoir ceux d’Illiers-Combray, Gallardon et Chartres.

Dans le Loir-et-Cher, le SAS en bonne voie !



Le déploiement du Service d'accès aux soins du Loir-et-Cher est en bonne voie. François Maupetit, coordinateur du SAS Ambulatoire 41 depuis le début du mois d'avril, nous raconte. De formation infirmier, notamment en centre de dialyse, mais aussi directeur adjoint d'une résidence services chez Domitys, puis au conseil départemental comme directeur de mission santé, il est aujourd'hui engagé pour la réussite du SAS départemental. "J'ai commencé par faire le tour des autres SAS de la région pour m'imprégner de ce qui s'est fait ailleurs. C'est une chance d'avoir eu le 37 et 36 comme département pilote. Aujourd'hui nous recherchons des locaux, ceux du SAMU 41 sont trop petits pour accueillir la régulation ambulatoire dans de bonnes conditions et il nous semble important d'avoir notre propre site afin d'être une entité à part entière". Le choix du logiciel de régulation médicale est également questionné : "même s'il n'est pas obligatoire d'avoir le même que le SAMU, cela faciliterait le travail entre les filières". L'hôpital envisage de changer de solution ou de faire évoluer celui qu'ils ont actuellement vers une version plus récente. "Il n'est pas exclu que nous utilisions un autre logiciel, selon les démonstrations d'outils que nous aurons dans les prochaines semaines. Les médecins généralistes de Loir-et-Cher souhaitent dans tous les cas avoir la possibilité d'une régulation déportée afin de faciliter l'implication de chacun". Du côté des régulateurs, le SAS a programmé des formations à la régulation pour les médecins et dressé un état des lieux des organisations de SNP dans les CPTS mais également hors des CPTS. "Nous avons le souhait de respecter ce qui existe déjà et de proposer une organisation qui favorise la participation d'un maximum de médecins". Enfin, le recrutement des opérateurs de soins non programmés est à venir.

Clara de Bort en visite au CH de Loches



Clara de Bort, directrice générale de l'ARS, a visité ce mercredi le CH de Loches, en Indre-et-Loire, établissement fortement soutenu par l'ARS. Une visite qui a permis d'échanger avec les professionnels de santé pour saluer les démarches en cours pour ajuster les parcours de soins, et ainsi retrouver une dynamique d'activité pour mieux répondre aux besoins des patients. En cours également, la coordination et la mobilisation des plateaux techniques entre les CH de proximité, et le développement de l'ambulatoire. Le CH de Loches est un établissement périphérique situé à 50 minutes de Tours qui déploie ses activités sur 2 sites, "Les Rives de l'Indre" et "Puy-Gibault".

De beaux projets à venir pour le Centre Hospitalier Jacques Cœur !



Rémi Fauquembergue (directeur général), Pauline Paninformi (adjointe à la direction de la coordination générale des soins), Dr Veronica Rigondet (cheffe de service des activités de soins palliatifs) et Dr Claire Pavageau (odontologue) ont présenté les futurs projets d'ampleur à venir pour le Centre Hospitalier Jacques Cœur.

Au 1er septembre 2024, l'établissement ouvrira une Unité de soins palliatifs (USP) d'au moins 6 lits. Alors que tous les départements ne disposent pas d'USP, cette structure accueillera les situations les plus complexes nécessitant une technicité adaptée, une surveillance particulière, une disponibilité et une écoute plus importantes. En ouvrant une USP à Bourges, l'objectif est de permettre à la population du Cher et de l'Indre d'accéder à ce type de soins, à proximité de leur famille et de leur entourage.

Autre projet d'ampleur, la création d'un service d'odontologie, destiné aux patients du Centre Hospitalier le nécessitant ainsi qu'aux personnes institutionnalisées et vulnérables (personnes âgées dépendantes, personnes en situation de polyhandicap, jeunes enfants polycariés, etc). Ce service doit permettre à plus de patients d'être pris en charge pour leurs soins dentaires. On estime à 20% de la population l'ensemble des personnes en difficulté de prise en charge orale. Dans le département du Cher, cela concernerait environ 60 000 personnes. L'objectif est de pouvoir disposer de 3 fauteuils dentaires (contre 1 aujourd'hui) dans des locaux optimisés et disposant de salles de soins plus ergonomiques. Pour cela, 18 mois de travaux seront nécessaires (pour passer de 13m² à 200m²) pour une ouverture du service en début d'année 2026.

Troisième projet à noter : CHIC'Invest 2026. Il s'agit d'un plan d'investissement et de modernisation sur plusieurs années qui a pour objectif d'initier une nouvelle dynamique pour dégager les moyens nécessaires afin de continuer à lancer de nouveaux projets. Les actions prévues pourraient réduire l'écart entre les recettes et les dépenses du CH de 9 millions d'euros.

Enfin, il faut noter que le CH de Bourges recrute : depuis le début de l'année, ce sont ainsi 12 médecins, 2 sages-femmes, 12 infirmiers et 27 aide-soignants qui ont été recrutés, ce qui témoigne d'une belle dynamique !

Le bus santé Pithiviers - Orléans est en route !



Premier départ, de Pithiviers à Orléans, pour le bus santé qui permet à des patients parfois handicapés d'être pris en charge en consultation au CHU d'Orléans. Ce bus santé fait l'objet d'un accord entre le centre hospitalier et la ville de Pithiviers, qui finance le fonctionnement du service. Un bus est prévu le 1er mardi de chaque mois (départ à 12h30 - retour à 16h30/17h à Pithiviers). Le 7 mai, ce bus a pris en charge 11 personnes, dont 6 patients, dont 1 handicapé moteur et 5 accompagnants. Les consultations étaient notamment prévues ce jour en oto-rhino-laryngologie, gynécologie, ophtalmologie. Les représentants de l'hôpital, Isabelle Brivet, le docteur Michèle Prévost, Anthony Brosse, Député de la cinquième circonscription du Loiret, Philippe Nolland, maire de Pithiviers et

Françoise Hincky, sa première adjointe, étaient présents à cette occasion. Les réservations du transport aller/retour se font directement au secrétariat des consultations externes du centre hospitalier de Pithiviers au 02.38.32.31.53. Il est gratuit et accessible à tous. Toutes les informations dans le dépliant accessible [par ici](#). (crédits photos La République du Centre)

Une nouvelle interface pour les professionnels du territoire orléanais !



Le CHU d'Orléans a officiellement mis en ligne le site Internet VISTO « Votre Interface Santé du Territoire Orléanais », véritable trait d'union entre les professionnels de santé en ville et ceux exerçant à l'hôpital. Symbole de la relation ville-hôpital, ce site, après inscription, propose aux – seuls – professionnels de santé d'avoir accès :

- aux webinaires de santé thématiques (Web'O) organisés plusieurs fois par an par les hospitaliers (accessibles en direct et en replay),
- aux supports de formation présentés lors des Journées médicales orléanaises (JMO) ainsi qu'aux programmes de ces événements passés et à venir. Plus de 50 supports de formation sont ainsi accessibles,
- aux annuaires téléphoniques des spécialistes du CHU d'Orléans,

- aux actualités de la relation ville-hôpital sur notre territoire.

L'objectif : faciliter et renforcer la relation de travail entre médicaux et paramédicaux de ville et hospitaliers tout en vous offrant un outil accessible au service de la formation continue. Le CHU d'Orléans s'inscrit pleinement dans l'objectif de fédérer les acteurs de santé au service d'un parcours patient toujours plus cohérent, fluide et sécurisé. Si VISTO s'adresse en premier lieu aux professionnels de santé du territoire loirétain et de la région Centre-Val de Loire, les webinaires, les supports de formation et les annuaires sont accessibles à tous professionnels de santé à l'échelle du territoire national. Pour en savoir plus, visitez le site [par ici](#).

Focus sur l'hébergement temporaire en sortie d'hospitalisation en EHPAD



Connaissez-vous le dispositif d'hébergement temporaire en sortie d'hospitalisation en EHPAD ? Il est proposé aux personnes âgées de 60 ans et plus en perte d'autonomie qui sortent des urgences, ou d'une hospitalisation en court séjour ou de soins de suite et de réadaptation et ne relevant plus de soins médicaux. Il est également proposé en cas de défaillance soudaine de l'aidant (rupture brutale de l'aidant, hospitalisation de l'aidant non programmée, hospitalisation de l'aidant programmée 15 à 20 jours à l'avance dans la mesure où ce dernier n'a pas le temps d'organiser un relais pour la personne aidée).

Il s'agit concrètement d'un hébergement temporaire en EHPAD d'une durée maximale de 30 jours, avant la réintégration de leur domicile dans un cadre sécurisé ou leur orientation

vers une nouvelle structure d'accueil. Le reste à charge journalier pour le résident est ramené à un niveau équivalent au montant du forfait journalier hospitalier, soit 20€ par jour. Le recours à ce dispositif ne peut pas être proposé en réponse à une demande de tout autre ordre (répit, domicile insalubre, en attente d'un hébergement temporaire classique ou en attente d'une place d'hébergement permanent en EHPAD notamment). N'hésitez pas à vous en saisir.

Moustique tigre : pensez au signalement !



Le saviez-vous ? Le moustique tigre (*Aedes albopictus*) est une espèce invasive de moustique particulièrement nuisible installée en France depuis 2004. Au 1er janvier 2023, il est implanté dans 71 départements ([voir les cartes de présence du moustique tigre en France métropolitaine](#)). Dans certains cas, il peut être vecteur de maladies comme la dengue, le chikungunya et Zika. C'est pourquoi le signalement de tout cas est obligatoire, et doit être réalisé au plus tôt auprès de l'ARS pour permettre de mettre en œuvre des investigations et des mesures de lutte antivectorielle dans les lieux fréquentés par les malades durant leur phase de virémie, [via le site signalement-moustique](#). L'ensemble de la population peut participer à la surveillance de cette espèce afin de mieux connaître sa répartition : il s'agit d'une action citoyenne permettant ainsi de compléter les actions mises en place. Il est destiné à recueillir en priorité les signalements en provenance de communes non colonisées, afin de suivre le front de progression du moustique tigre. Les signalements effectués sur une commune déjà colonisée sont stockés pour d'éventuelles études ultérieures. Tous les signalements sont transmis aux opérateurs qui les utilisent pour orienter leurs actions de surveillance entomologique ou pour définir leur stratégie de lutte anti-vectorielle. À noter qu'un signalement n'enclenche pas nécessairement une action de démoustication. N'hésitez pas à en parler autour de vous !

Un semi-marathon pour les hospitaliers du CHU d'Orléans !



Le samedi 4 mai dernier, le CHU Orléans a participé au semi-marathon en équipe organisé par le Centre pénitentiaire d'Orléans-Saran (CPOS) pour fêter ses 10 ans. De nombreuses administrations publiques étaient présentes pour célébrer cet événement à savoir, le Centre de détention de Châteaudun, le Centre pénitentiaire de Fresnes, la Police nationale, etc. Malgré une météo capricieuse, l'équipe d'hospitaliers et d'agents de la préfecture « MercurioCHRUme & PREFusion » a fini 4ème sur 19 équipes engagées, et a remporté le trophée de la cohésion pour avoir mixé les administrations publiques. L'équipe a fait honneur à son unité sanitaire qui fait un travail remarquable au sein du CPOS. C'est aussi le symbole d'une collaboration très étroite avec la Préfecture du Loiret avec qui le CHU œuvre régulièrement. Bravo à toutes et tous !

Mayotte : appel à la solidarité



La situation sanitaire relative au choléra sur l'île de Mayotte reste complexe avec toujours de très fortes tensions sur le système de santé mahorais, et la détection de nouveaux cas de choléra. C'est pourquoi nous relayons la demande d'appui de l'ARS de Mayotte pour identifier des professionnels de santé volontaires à venir en soutien aux équipes médicales et techniques de Mayotte. L'ARS de Mayotte sollicite les professions suivantes jusqu'à la fin de la période estivale :

- Médecins urgentistes pour renforcer le service des urgences actuellement en forte tension, et dans lequel peuvent transiter des cas suspects ;
- Médecins généralistes pour participer à la prise en charge des cas et aux actions de terrain ;
- IDE pour participer à la prise en charge des cas et aux actions de terrain ;
- Techniciens de laboratoires pour absorber le volume croissant de prélèvements à analyser au CHM ;
- Pharmacien, Cadre de santé.

L'ARS de Mayotte recherche des professionnels disponibles entre aujourd'hui et la fin août pour un départ de métropole vers Mayotte, sur des rotations de deux semaines minimum. N'hésitez pas à vous déclarer ! Il sera possible de prolonger la durée de mobilisation au-delà de la période demandée pour les professionnels qui le souhaiteraient. Ces départs seront organisés par le Ministère, et les professionnels seront placés sous le régime de la mise à disposition entre établissements de santé (ou la contractualisation pour les professionnels libéraux).

Le CHAM se dote d'un échographe de pointe



Le service de gynécologie-obstétrique du Centre Hospitalier de l'Agglomération Montargoise (CHAM) vient d'acquérir le tout dernier échographe de l'entreprise GE, le Voluson Expert 20 BT24. Cet appareil de pointe, installé le 17 avril 2024, ouvre de nouvelles perspectives pour le personnel soignant et offre des avantages significatifs dans la prise en charge des patientes. Grâce à l'intelligence artificielle intégrée et aux outils d'automatisation, les gynécologues-obstétriciens et les sages-femmes peuvent gagner du temps et simplifier les procédures d'échographie. L'architecture technique de l'appareil permet de générer des images plus nettes et plus claires, accélérant ainsi le processus d'évaluation et de diagnostic. Que ce soit pour l'imagerie en début de grossesse, l'évaluation du cœur fœtal ou l'anatomie pelvienne, le nouvel échographe permet aux patientes d'obtenir des réponses rapides et précises. L'équipe médicale peut détecter plus tôt les problèmes potentiels, améliorant ainsi les soins prénataux. Le transducteur ergonomique facilite l'examen des patientes tout en étant moins invasif. Les images générées, de haute qualité, permettent de poser des diagnostics plus précis, réduisant ainsi le besoin d'examens supplémentaires.

Le CHAM est actuellement le premier établissement du Loiret à être équipé de cet échographe. Seuls quelques centres hospitaliers en France disposent de ce nouveau matériel de pointe. Le pôle Femme-Enfant souhaite remercier la Direction pour avoir accepté cette acquisition, qui témoigne de l'engagement de l'établissement pour

l'amélioration continue des soins et l'accès aux technologies modernes pour la population de l'Est du Loiret.

En pratique

ETP : L'éthique du jeu-vidéo en santé



Le laboratoire Ethique, Education, Santé - EA 7505 de l'Université de Tours et le Pôle Régional des ressources, de compétences et d'expertise en Éducation Thérapeutique du Patient (ETP) en région Centre Val de Loire vous proposent une série de 5 Webinaires sur "L'ETP par le prisme des Serious Games". Prochain webinaire au programme : "L'éthique de la pratique du jeu-vidéo sérieux en santé. Peut-on jouer avec la santé, avec SA santé ?", le 10 juin de 13h30 à 15h30. Au programme : "L'individualisation des parcours est-elle interrogée par la pratique des Serious Games ? Gagner ou perdre dans le cadre du jeu sérieux ont-ils une incidence sur le parcours de soin du patient ?" Inscription : <https://etpcvl.univ-tours.fr> Contact : 07 78 55 98 31 / 06 23 40 75 62 Mail : jeandenis.aubry@univ-tours.fr.

Appel à projets

👉 Dans le cadre de son plan régional pour l'attractivité des professionnels de santé, l'ARS Centre-Val de Loire lance son 4e appel à candidatures de Contrat d'allocation d'études (CAE). Toutes les informations [par ici](#).

👉 L'ARS Centre-Val de Loire lance un appel à candidatures pour la mise en œuvre de centres de ressources territoriaux pour les personnes âgées. L'appel à candidatures est

ouvert sur l'ensemble de la région. Les candidatures seront recevables [par ici](#) du 26 avril 2024 au 30 juin 2024 à 23h59.

👉 Dans le cadre de la nouvelle stratégie régionale Sport-Santé, l'agence régionale de santé Centre-Val de Loire et la DRAJES Centre-Val de Loire s'associent pour la première fois afin de soutenir financièrement les Maisons Sport-Santé habilitées du territoire. Découvrez l'appel à projets "fonctionnement des MSS" et l'appel à manifestation d'intérêts pour les coordinations départementales et régionales Sport-Santé [par ici](#). Dossier à déposer jusqu'au 21 mai.

👉 L'agence régionale de santé Centre-Val de Loire et la Direction régionale de l'environnement, de l'aménagement et du logement (DREAL) de la région Centre-Val de Loire organisent un appel à projet commun visant à soutenir financièrement les initiatives qui s'inscrivent dans le cadre des objectifs du 4e Plan régional santé environnement ([PRSE4](#)) 2024-2028. Les projets doivent être déposés sur la plateforme « ma démarche simplifiée » avant le 21 juin 2024.

Agenda

Journée européenne de l'obésité

À l'occasion de la Journée européenne de l'obésité du **jeudi 23 mai**, Prévaloir Centre-Val de Loire fait un focus sur les bénéfices de l'ETP pour les personnes en situation d'obésité, ainsi que pour leur entourage. Le centre de ressource ETP lance une campagne de communication pour impliquer les personnes vivant avec une maladie chronique dans leurs parcours de santé : développer le nombre de bénéficiaire aux programmes d'ETP ; sensibiliser les soignants à la participation active des patients dans la gestion de sa maladie ; et valoriser l'offre d'ETP régionale auprès des personnes vivant avec une maladie chronique et des professionnels de santé. Plus d'informations sur www.prevaloir.fr.

Journée régionale Bouge 30 minutes par jour !

Dans le cadre de la Grande Cause Nationale 2024, Rodolphe Legendre, délégué régional académique de la DRAJES Centre-Val de Loire, et Clara de Bort, directrice générale de l'ARS, vous invite à participer la Journée régionale "Pour une France en forme", consacrée à la promotion de la pratique de l'activité physique et sportive. Rendez-vous le **samedi 25 mai 2024** de 9h30 à 12h30 au Centre de Conférences, Place du 6 juin 1944, 45000 Orléans. Avec la participation de Marie-Amélie LE FUR, Présidente du Comité paralympique et sportif français et François CARRE, Président du Collectif Pour une France en Forme. À

l'occasion de cet événement, des animations sportives seront ouvertes à tous de 12h30 à 16h sur le parvis du Théâtre d'Orléans. Pour s'inscrire, c'est [par ici](#).

Village Sport-Santé à Blois

En cette année olympique, La Fédération Française d'Éducation Physique et de Gymnastique Volontaire, accompagnée du Comité Régional Centre Val de Loire, du Comité départemental de Loir-et-Cher et du club Sport Santé du Blaisois, inaugure la Quinzaine du Sport Santé avec le VILLAGE SPORT SANTÉ BIEN-ÊTRE, **samedi 25 mai** à Blois place de la Résistance. Ouverture officielle à 10h30, temps fort de notre événement qui sera présidé par Monsieur le maire de Blois Marc Gricourt ainsi que Maryline Colombo, présidente de la FFEPGV. <https://forms.office.com/e/pVDqS11Ug3>

Soirée débat sur le thème de la surdicécité

L'ERHR Centre Val de Loire, l'association Phare d'Ouest et le CCAS de la Chapelle Saint Mesmin organisent le **mardi 28 mai** prochain une soirée débat sur le thème de la surdicécité. Dans un premier temps est prévu la projection du film « Nemchou », qui retrace la traversée du désert Tunisien par des personnes atteintes de la double déficience sensorielle. Dans un second temps, un des protagonistes du film sera présent afin de répondre aux questions de l'assemblée et de lancer un débat sur l'accessibilité des personnes sourdaveugles. Un interprète en LSF sera présent. Manifestation gratuite mais réservation recommandée au 02 38 22 77 75.

Journée des équipes mobiles de gériatrie

La Société française de gériatrie et de gérontologie organise une journée 100 % digitale le **jeudi 30 mai 2024**. Programme et inscription obligatoire [par ici](#).

Tous à vélo contre le diabète !

Le PETR Beauce-Gâtinais en Pithiverais, en partenariat avec l'Agence Régionale de santé (ARS) Centre-Val de Loire et l'AFD Association des diabétiques du Centre-Val de Loire, organise le **mercredi 5 juin**, de 13 h à 18 h, à Pithiviers (Mail Ouest) l'événement « Tous à vélo contre le diabète ! ». Cette manifestation, conduite par le Contrat Local de Santé (CLS) Beauce-Gâtinais en Pithiverais, se déroule dans le cadre de la Semaine nationale de prévention du diabète, du 1er au 8 juin 2024.

Focus Épilepsie à Blois

L'Equipe Relais Handicaps Rares (ERHR) Centre Val de Loire organise de nouveau cette année 2 focus sur le thème de l'épilepsie à Bourges le 24 mai et à Blois le 7 juin. Rendez-vous pour ce dernier événement gratuit à l'amphithéâtre du CH de Blois le **vendredi 7 juin** de 13h30 à 17h30. Au programme : introduction et idées reçues sur l'épilepsie ; qu'est ce que l'épilepsie ? par le Dr Biberon, neurologue ; témoignage de la patiente experte Charlotte Silvert de l'Association Épilepsie France ; etc. Informations et inscription [par ici](#).

Journée régionale des maladies neuro dégénératives pour les professionnels

L'association Neuro Centre organise la Journée régionale MND à destination des professionnels à la Maison des Sports de Touraine (rue de l'Aviation à Tours), le **vendredi 7 juin 2024** de 9h à 18h. Au programme : conférences, stands d'information et ateliers.

Renseignements au 02 47 77 06 45 ou contact@reseauneurocentre.fr.

Inscription obligatoire [par ici](#).

Forum sport-santé à Argenton-sur-Creuse

La CPTS Val de Creuse organise le **samedi 8 juin** prochain à Argenton-sur-Creuse un forum sport-santé ! Rendez-vous place de la République pour un programme haut en couleurs : ateliers, concerts, animations sportives... Et des stands accessibles toute la journée pour rencontrer les professionnels de santé du territoire. Poursuite de l'évènement le 09 juin avec une marche de 11 km au départ de la place de la République pour l'association Les Rubans Arc-en-ciel.

Colloque sur les innovations technologiques en santé

Fruit du partenariat inédit entre l'Université et le CHRU de Tours ainsi que VYV³ Centre-Val de Loire, Usetech'lab est un Living Lab dédié à la compréhension des enjeux sociaux et sociétaux de l'Intelligence Artificielle et des outils numériques sur le champ de la santé.

Usetech Lab organise son troisième colloque le **mardi 11 juin** au MAME de Tours, de 8h30 à 17h (49 bd Preuilly). Contact : kevin.courtioux@vyv3.fr - 02 47 31 21 72.

60 ans du CREAI Centre-Val de Loire à Orléans

Le CREAI Centre-Val de Loire célèbre ses 60 ans avec une conférence-débat sur l'autodétermination des personnes en situation de handicap, animée par la philosophe Gabrielle Halpern. L'évènement aura lieu le **jeudi 13 juin 2024** à Orléans, de 14h à 16h30 (lieu à venir). Inscription obligatoire par [ici](#).

👉 Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre Pro en écrivant à ARS-CVL-COMMUNICATION@ars.sante.fr.

Le coin RH

Dr Évelyne Cristol, nouvelle présidente de l'Ordre des médecins du Loir-et-Cher



Le Dr Bernard Baudron a passé la main au Dr Évelyne Cristol, nouvelle présidente de l'Ordre des médecins du Loir-et-Cher (41). Le Dr Bernard Baudron sera resté six ans dans le bureau ordinal. Le bureau est repris par une équipe de médecins actifs, dont de jeunes médecins. Un Ordre composé de 347 médecins généralistes et 375 médecins spécialistes actifs, début 2024. Médecin généraliste de formation, Évelyne Cristol a rejoint la PMI (protection maternelle et infantile) après quinze ans en médecine libérale.

La Santé recrute en Centre-Val de Loire

- [Chargé de mission - Action sociale et santé à Sancoins \(18\)](#)
- [Chargé de veille et de surveillance sanitaire à Chartres \(28\)](#)
- [Chef de projet Soins de proximité et accès aux soins H24 à Orléans \(45\)](#)
- [Chargé de Mission Plan Anti-chute Centre-Val de Loire à Tours \(37\)](#)

- [Recherche Médecin généraliste à la MSP de Varennes-sur-Loire \(37\)](#)
- [Recherche des médecins spécialistes \(pneumo, gynéco, dermato, cardio...\) au cabinet médical de Sainte-Maure-de-Touraine \(37\)](#)
- [Recherche médecins du travail ou médecins collaborateurs au SISTEL de Chartres \(28\)](#)
- [Recherche médecins MPR au SMR de Montrichard \(41\)](#)
- [Recherche médecin généraliste au SMR de Montrichard \(41\)](#)
- [Recherche Infirmier\(e\) du travail au SISTEL de Chartres \(28\)](#)

Pour davantage d'offres d'emploi, rendez-vous sur le Portail d'accompagnement des professionnels de santé (PAPS) en Centre-Val de Loire en suivant [ce lien](#). Et envoyer votre annonce à l'adresse suivante : ars-cvl-paps@ars.sante.fr !

La Lettre Pro N°29 - 17 mai 2024

Directrice de la publication : Clara de Bort

Réalisation / Rédaction : Communication ARS Centre-Val de Loire

Crédit photos : ARS Centre-Val de Loire



[Cliquez sur ce lien pour vous inscrire à La lettre pro](#)

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)